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レジ袋削減の取組についてのアンケート結果

事業者、県民団体、行政で構成する「買い物ごみ減量推進フォーラムしが」では、買い物に伴っ

て生じるごみの減量や資源化の推進に取り組んでおり、レジ袋の削減やマイバッグ等の利用をより

一層推進するため、本年 2 月に「レジ袋削減の取組に関する協定」を締結し、4 月よりレジ袋の無

料配布中止を実施しています。

レジ袋の使用状況および本取組の実施状況等を把握することにより、今後の取組に役立たせてい

ただくことを目的としてアンケート調査を実施しました。

★調査時期：平成 25年 6 月

★対象者：県政モニター399 人

★回答数：302 人 （回収率 75.7％）

★担当課：琵琶湖環境部循環社会推進課

（※四捨五入により割合の合計が 100.0％にならない場合があります。）

【属性】

◆性別

◆年代

◆地域

項 目 人数（人） 割合（％）

男性 １７９ ５９．３

女性 １２３ ４０．７

合計 ３０２ １００．０

項 目 人数（人） 割合（％）

１０・２０歳代 １３ ４．３

３０歳代 ５８ １９．２

４０歳代 ６０ １９．９

５０歳代 ５７ １８．９

６０歳代 ８１ ２６．８

７０歳以上 ３３ １０．９

合計 ３０２ １００．０

項 目 人数（人） 割合（％）

大津地域 １０８ ３５．８

南部地域 ７６ ２５．２

甲賀地域 ２５ ８．３

東近江地域 ４７ １５．６

湖東地域 ２１ ７．０

湖北地域 １７ ５．６

高島地域 ８ ２．６

合計 ３０２ １００．０
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問 1 あなたがよく買い物をするお店はどこですか。（回答チェックは 3つまで可）

項 目 人数（人） 割合（％）

スーパーマーケット ２９５ ９７．７

ドラッグストア １７１ ５６．６

コンビニエンスストア １５２ ５０．３

商店街 １４ ４．６

デパート ５０ １６．６

その他 １９ ６．３
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問 2 あなたがスーパーマーケット等で食料品の買い物をする頻度はどれくらいですか。（回答チェ

ックは 1つだけ）

問 3 あなたは、普段、スーパーマーケット等で食料品の買い物をする際にレジ袋を断っています

か。（回答チェックは 1つだけ）

項 目 人数（人） 割合（％）

いつも断っている １５４ ５１．０

たいていは断っている ９７ ３２．１

もらうことが多いが断ることもある ３７ １２．３

いつももらっている １４ ４．６

合計 ３０２ １００．０

項 目 人数（人） 割合（％）

ほぼ毎日 ３７ １２．３

週に３～４回程度 ９１ ３０．１

週に１～２回程度 １４３ ４７．４

月に２～３回程度 ２５ ８．３

月に１回程度 ５ １．７

それ以下 １ ０．３

合計 ３０２ １００．０
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問 4 問 4 は、問 3で「いつも断っている」「たいていは断っている」を選んだ方にお尋ねします。

その理由は何ですか。（回答チェックはいくつでも可）（Ｎ＝２５１）

項 目 人数（人） 割合（％）

マイバッグ等を持参しているから ２３４ ９３．２

レジ袋が有料だから １４２ ５６．６

レジ袋が無駄になるから ６７ ２６．７

ごみの減量や地球温暖化の防止に役立つから ９４ ３７．５

レジの後で詰め替える必要がないから ２０ ８．０

格好がいいから １ ０．４

その他 ６ ２．４
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問 5 問 5は、問 4で「マイバッグ等を持参しているから」を選択された方にお尋ねします。

マイバッグ等として何を使用していますか。（回答チェックはいくつでも可）（Ｎ＝２３４）

項 目 人数（人） 割合（％）

折りたたみ式のバッグ １８５ ７９．１

会計時に買い物かごにセットするタイプのバッグ ３５ １５．０

マイかご ３４ １４．５

レジ袋をマイバッグとして再使用 ８１ ３４．６

保冷バッグ ３９ １６．７

その他のバッグ ３３ １４．１
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問 6 問 6は、問 3で「もらうことが多いが、断ることもある」「いつももらっている」を選んだ方

にお尋ねします。その理由は何ですか。（回答チェックはいくつでも可）（Ｎ＝５１）

項 目 人数（人） 割合（％）

レジ袋をごみ袋等として再使用するから ３２ ６２．７

マイバッグ等を持参していないから １５ ２９．４

マイバッグ等を忘れることがあるから １７ ３３．３

マイバッグ等を持参しているが、入りきらないから ６ １１．８

レジ袋が無料でもらえるから １４ ２７．５

レジ袋を断っても、ポイントや還元サービス等がないから ５ ９．８

その他 ９ １７．６
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問 7 あなたは持ち帰ったレジ袋（食料品以外の買い物で持ち帰ったレジ袋も含みます）をどうし

ていますか。（回答チェックはいくつでも可）

項 目 人数（人） 割合（％）

ごみ箱のうち袋として使用する ２４４ ８０．８

生ごみ等を入れる袋として使用する １８９ ６２．６

野菜等の食品を保管する袋として使用する １１９ ３９．４

マイバッグとして使用する １０９ ３６．１

汚れたものを入れる １４９ ４９．３

家に保管している ９３ ３０．８

再使用せずに捨てる １１ ３．６

その他 １７ ５．６
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問 8 事業者、団体および行政が「滋賀県におけるレジ袋削減の取組に関する協定」を締結し、現

在、県内の 153 店舗の食品スーパーで実施しているレジ袋の無料配布中止の取組についてどう

思いますか。（回答チェックは 1つだけ）

項 目 人数（人） 割合（％）

賛成 １６５ ５４．６

どちらかといえば賛成 ７９ ２６．２

どちらかといえば反対 ３６ １１．９

反対 １９ ６．３

わからない ３ １．０

合計 ３０２ １００．０

問 9 問 9は、問 8で「賛成」「どちらかといえば賛成」を選んだ方にお尋ねします。その理由は何

ですか。（回答チェックはいくつでも可）（Ｎ＝２４４）

項 目 人数（人） 割合（％）

マイバッグ等を持参しているから １４２ ５８．２

ごみになるレジ袋を減らせるから １５２ ６２．３

ごみの減量や地球温暖化の防止に役立つから １６９ ６９．３

環境への意識の向上につながるから １５１ ６１．９

レジ袋は利用する人が購入するべきだと思うから ５１ ２０．９

無料でもらえると無駄に使い捨ててしまいがちだから １０４ ４２．６

その他 ６ ２．５
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問 10 問 10 は、問 8で「どちらかといえば反対」「反対」を選んだ方にお尋ねします。その理由は

何ですか。（回答チェックはいくつでも可）（Ｎ＝５５）

項 目 人数（人） 割合（％）

レジ袋をごみ袋等として再使用するから ４０ ７２．７

マイバッグ等を持参していないから ６ １０．９

マイバッグ等を忘れることがあるから ２５ ４５．５

レジ袋を断ったときのポイントや還元サービス等がないから １７ ３０．９

レジ袋はお店のサービスの一環として無料で配布すべきだと思うから ２５ ４５．５

レジ袋の削減は意味がないと思うから ２３ ４１．８

その他 ５ ９．１
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問 11 あなたが本年 3月までよく利用していたお店は、現在、レジ袋の無料配布を中止しています

か。（回答チェックは 1つだけ）

項 目 人数（人） 割合（％）

レジ袋の無料配布を中止している ２７８ ９２．１

レジ袋を無料配布している ２４ ７．９

合計 ３０２ １００．０

問 12 問 12 は、問 11で「レジ袋の無料配布を中止している」を選んだ方にお尋ねします。本年 4

月からのレジ袋の無料配布の中止によって、あなたは利用するお店を変えましたか。（回答チ

ェックは１つだけ）（Ｎ＝２７８）

項 目 人数（人） 割合（％）

これまでどおりそのお店を利用している ２６８ ９６．４

近くにレジ袋無料の店があるためそちらに変えた ６ ２．２

多少遠いが、レジ袋無料の店に変えた １ ０．４

その他 ３ １．１

合計 ２７８ １００．０
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問 13 本年 4月から県内で一斉にレジ袋の無料配布が中止になったことで、環境に対する意識や行

動について、以前と比べて何か変化がありましたか。（回答チェックはいくつでも可）

項 目 人数（人） 割合（％）

マイバッグ等を持参するようになった １８８ ６２．３

もらったレジ袋を再使用するようになった ９６ ３１．８

よけいなものを買わないようになった ２４ ７．９

少量の買い物ならばレジ袋を断るようになった ７３ ２４．２

ごみの分別に取り組むようになった １９ ６．３

地球温暖化など環境問題を意識するようになった ６６ ２１．９

その他 ６１ ２０．２
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問 14 「滋賀県におけるレジ袋削減の取組に関する協定」では、レジ袋の収益金は「環境活動や地

域・社会貢献活動などに還元をします」と規定されていますが、どのように活用されるのがよ

いと思いますか。（回答チェックはいくつでも可）

項 目 人数（人） 割合（％）

植樹活動、緑化の推進、森林の手入れ １８８ ６２．３

琵琶湖の保全活動 ２２３ ７３．８

地球温暖化防止に関する活動 １１８ ３９．１

環境教育支援活動 ８６ ２８．５

社会福祉活動 ５６ １８．５

マイバッグや環境配慮製品の普及 ６１ ２０．２

その他 １９ ６．３
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問 15 ごみを減らすために普段買い物の際にどんなことに取り組んでいますか。（回答チェックは

いくつでも可）

項 目 人数（人） 割合（％）

マイバッグ等を持参している ２５１ ８３．１

詰め替え商品を購入している ２０５ ６７．９

エコマーク等の環境ラベルのついている商品を積極的に購入している ３３ １０．９

なるべく容器包装の少ない商品を購入している ８７ ２８．８

地元産の農産物等を積極的に購入している １１８ ３９．１

その他 １８ ６．０
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問 16 その他レジ袋削減についてご意見がありましたらお聞かせください。

・レジ袋有料化は個人的に大いに賛成です。あの大量に溜まって最後には捨てるというレジ袋の無

駄に自分自身だけでもこれだけの量があるのに、これを県民全員が無駄にしているのかと思うと、

経費や環境面において多大なる損害だなと思っていました。また有料になって、レジ袋を大切に

する意識が上がったと思う。

・レジ袋を無料で配ることはとても無駄だと感じていたので、有料化になったことは嬉しいです。

自分も含めて、みんなのゴミ削減への意識につながればと思います。レジ袋の値段をもっと高く

してもいいと思う。

・時々、レジ袋がなくて困ることがあるが、いろいろ工夫できるようになった。また、牛乳パック、

トレー、ペットボトルなどのリサイクルについても協力的になった。

・昔は買い物袋を持って、買い物をしに行くのが普通の生活でした。昔はどうしていただろうか、

大切な質問だとお思います。全て、昔に戻そうと言うのではありませんが、今思っても良いこと

だったら、どんどん新たな生活習慣にしていく必要があるのではないでしょうか。その象徴的な

出来事が今回の施策にあると考えます。

・いまだにレジ袋を無料でくれるスーパーがある。くれれば何かに使えるし貰っておこうと思って

しまうし、思い切ってなくしてくれたらいいのにと思う。なぜ統一されないのですか？



・レジ袋削減とは言いながら、スーパーマーケットでは、食料品売り場のみで配布を中止している

だけで、他の売り場ではもらえたりするので、どうせするなら、全部の売り場ですれば良いのに

と思います。

・コンビニエンスストア、ドラッグストアも原則レジ袋配布を中止して、レジ袋を有料化する取組

を実施してほしい。

・コンビニもレジ袋を持参した客には、ポイントを付与するなどの配慮があってもいいかなと思う。

コンビニのレジ袋には「袋が不要な方はお申し出ください」と印刷してあるが、どうも言いづら

い雰囲気である。消費者自身の意識も自ら変えていかなければならいと思う。レジ袋有料化に賛

同する企業や店舗が増えていくように願っている。

・レジ袋削減の活動には一定の効果があると評価しています。他方、普段感じることとして、スー

パーの食料品の包装には、馴染んだ結果として一見必要と思う包装が多数あります。しかし、そ

の大半の包装が自宅に持帰ると即ごみとなるものばかりです。この包装簡素化は、スーパー単独

では改善困難とは思いますので、業界や国を巻き込んだ包装簡素化の取り組みを滋賀県から発信

できないものかと考えます。

・先進県では昨年の秋から導入されていて、混迷と不便さを感じていたから、滋賀県の施行には何

等抵抗を感じずすっかりなれたのは、私だけではないと思います。これから夏場にかけて冷凍品

の購入移動に困惑すると思います。高齢者には保令バック等は重く大き過ぎて歩行時に危険だと

思います。本県独自の「高齢者に安全で最適なお買い物バック」の開発を提案します。

・4 月よりレジ袋削減になりましたが、なんの混乱もなく今に至っているのでそれは成功だったと

思います。ただその削減結果がどのようにいかされているのか今はまだ不透明です。自然環境等

への還元も大事ですが私たちの生活にもレジ袋削減の成果が直接還元（減税）されるといいので

すが。

・以前はレジ袋がなくなることに不満がありましたが、いざなくなってみると、どうにでもなるこ

とに自分自身、驚いています。実際にレジ袋を廃止したことによって、何にどれだけ役立ったの

かを、目に見える形で定期的にお知らせしていただけたら、もっと意識が高まるように感じます。

・風呂敷を結んだ風呂敷バッグも使用している。未だに自分以外で風呂敷バッグを利用している人

をみかけないので風呂敷利用者の増加を期待する。

・レジ袋の削減が、それほどゴミの削減に繋がらないと思う。というのもレジ袋は貰った後、有効

利用しているため。しかし、これを廃止して、少しでもムダを省こうと言う気を引き起こさせる

ため、〔ムダ排除の精神面の支え〕になるので、継続すべきと思う。

・今までスーパーで袋持参したら５ポイントもらえていたものが、なくなって、さらに袋が有料に

なったとして、スーパーが得をしたとしか思えません。その得をした分を、環境保全に回しても

らっているのでしょうか？地元の農産物をたくさん置いて買うようにすれば、それだけで環境に

良いと思うし、他にもっと良い方法があるのでは、と思ってしまいます。でも、レジ袋削減につ

いては、私だけではなく、子どもにも環境のことを考えるきっかけになった。

・うちでは、レジ袋はゴミ箱用に利用していたので少々困る。でも、ポイ捨てされていた状態を知

っているので賛成するしかない。

・私自身はレジ袋をゴミ袋として再利用しているのでレジ袋が足りない時は、ゴミ袋を買っていて

エコにはなっていません。夫はエコバッグを恥ずかしがり有料でレジ袋を買います。男性でも恥

ずかしくないエコバッグがあればいいなと思います。



・レジ袋の削減と地球温暖化など環境問題とが、どのような因果関係にあるのか、スローガンを叫

ぶだけでは、説得性・納得性がないように思います。この２つの事象は、相関がある因果関係に

はなく、単なる共変関係にあるだけかもしれません。県としても、もうすこし地道な啓蒙活動を

していただきたいと思います。

・自宅に自分で購入したもの、人から頂いたものを含めて、６個もエコバックがありますが、予定

外の買い物をしてエコバックを持参してできていない事が多いです。しかもそれぞれのエコバッ

クは 100 円～4000 円もします。エコバックも破れるし、汚れて買い換えます。原材料の観点から

見ても、逆に環境へ悪影響なのでは？と疑問です。

・レジ袋削減（無料配布中止）により、マイバッグ持参率が上がったと思います。しかし、どうし

ても予定より多く買い物をしたりして袋が足りなくなったときに、一枚５円などの有料で購入す

るようになったことには疑問を感じます。そこまで徹底されると購入意欲が減退することもあり

ます。


